
Сергей МИРОНОВ, председатель партии «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ»,  
руководитель партийной фракции в Госдуме РФ: 

Правительство разрабатывает 
новую концепцию государственной 
миграционной политики.  
Ее планируют представить 
в сентябре. Председатель партии 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ»,  
руководитель партийной фракции  
в Госдуме РФ Сергей МИРОНОВ считает, 
что новый документ должен ввести 
ограничения на трудоустройство 
мигрантов.
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Надежда ЕФРЕМОВА, председатель 
Совета регионального отделения партии 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ»: 

Владислав АРТЕМОВ, секретарь Бюро 
Совета регионального отделения партии 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ»:
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– Будем добиваться, 
чтобы в обновленную 
концепцию обязатель-
но вошли наши предло-

жения. Необходимы федеральные 
ограничения на работу мигрантов 
в социально значимых отраслях: 
медицина, образование, транспорт, 
торговля, строительство, курьерские 
службы. Подобные ограничения ввели  
уже более 40 регионов России. И это 
не привело ни к какой катастрофе, на 
рабочие места, занимаемые мигранта-
ми, приходят наши граждане.

Мы выступаем за отмену действую-
щей патентной системы и перехода к 
вахтовому методу. Принцип: приехал 

по приглашению работодателя, по-
работал и уехал. Никаких «семейных 
заездов» с кучей родственников, ни-
каких льгот и российских паспортов. 
Если нам где-то нужны рабочие руки, 
мы привлекаем их только для работы.

В концепции  также стоит отразить 
требования о введении депортацион-
ного депозита, тотальной биометрии 
на границе и высылке всего клана, 
если один из членов семьи совершит 
преступление. Новая концепция долж-
на служить интересам не приезжих и 
мигрантского лобби, а наших граждан –  
нашей страны! Мы требуем жесткой 
политики по отношению к мигрантам. 
И будем ее добиваться!

«Мы требуем жесткой 
политики по отношению  
к мигрантам»

«Не позволим 
очернить нашу 
историю!»

«Человек труда –  
это должно звучать 
гордо!»

Подобные 
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– В преддве-
рии юбилея 
В е л и к о й 
П о б е д ы 
хотела бы 

еще раз акцентировать 
внимание на важности 
сохранения историче-
ской памяти. Помнит-
ся, несколько лет на-
зад все были возмущены 
выступлением школьника 
из Нового Уренгоя в немецком 
бундестаге, он назвал гитлеров-
ских солдат «невинно погибшими 
людьми». Но мало кто задумывал-
ся, почему это стало возможным. 

А потому,  что наши дети дол-
гие годы учили историю своей 
страны по учебникам, написан-
ным на гранты Фонда Сороса, 
ярого русофоба  и ненавистника 
России. Представьте себе мас-
штаб вреда, который принесли 
эти «учебники» за многие годы. 
Долгое время шло сознательное, 
целенаправленное очернение 
Великой Победы и в целом от-
ечественной истории. Стоит ли 
потом удивляться, что у подрас-
тающего поколения формиро-
валось неверное представление 

об исторических со-
бытиях и фактах, 

о родной стране 
и ее роли в ми-
ровой истории.  
А если с детских 
лет впитывать 
неверную ин -

формацию, по -
том очень трудно 

изменить свое ми-
ровоззрение.

Именно этого добива-
лись и добиваются наши недруги, 
пытаясь оскорбить и обесценить 
нашу память. Плюя в прошлое, они 
стреляют в будущее, хотят, чтобы 
наши дети вырастали Иванами, 
родства не помнящими. Мы не 
должны этого допустить! У моло-
дых людей должно быть правди-
вое, объективное представление 
о прошлом своей страны. 

Наша партия делала, 
делает и будет делать 
все для того, чтобы не 
позволить никому украсть 
у нас Великую Победу и 
очернить нашу историю!

– В советское 
время Перво -
май был од-
н и м  и з  с а -
мых главных 

праздников. Тогда люди 
труда считались элитой 
страны. У новой эпохи 
появились другие герои. 
Рабочие, медики, учителя, 
выражаясь современным язы-
ком, стали восприниматься как 
лузеры, неудачники, ничего не 
добившиеся в жизни.

Поэтому, когда я слышу разгово-
ры и сетования на то, что мы никак 
не можем преодолеть острый де-
фицит рабочих специальностей, 
что на производстве не хватает 
специалистов, то искренне удив-
ляюсь. А что вы ожидали? Ведь за 
десятилетия авторитет человека 
труда был низведен до нуля. По-
следствия этого мы пожинаем до 
сих пор. Молодежь готова идти 
работать куда угодно, но только 
не на производство.

Свой трудовой путь я начинал 
простым электриком, поэтому 
знаю, о чем говорю. Наша партия 
считает, что в основе развития 
нашего государства стоит чело-

век труда. Именно 
на этих людях 

держится наша 
страна! Необ-
ходимо сде-
лать все для 
того, чтобы 
словосочета-

ние «человек 
труда» вновь за-

звучало гордо!

Конечно, одними лишь 
пожеланиями здесь не 
обойтись. Наша партия 
одной из своих главных 
задач считает повышение 
благосостояния и 
качества жизни рабочих, 
инженеров, работников 
сельхозпредприятий, 
врачей, педагогов, всех, 
кто ежедневным трудом 
создает настоящее и 
будущее страны.  
Именно они являются 
истинными героями 
нашего времени!  
На них надо равняться, 
ими надо гордиться!



Высокая 
оценка

Губернатор Калужской 
области Владислав ШАПША 
поблагодарил Надежду 
ЕФРЕМОВУ за большую 
волонтерскую работу.

Перед ежегодным отчетом глава региона  
провел традиционную встречу с лидерами партийных 
фракций областного парламента. 

В ходе отчета губернатор ответил  
на вопросы фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ».

В ходе встречи с фракционными 
лидерами глава региона высоко 
оценил деятельность Надежды 
ЕФРЕМОВОЙ – не только как регио- 
нального партийного лидера, но и как 
волонтера. 

– Надежда ЕФРЕМОВА 
лично занимается волон-
терской работой, общается 
с участниками СВО и их се-

мьями. Мы постоянно отправляем 
гуманитарную помощь на фронт. На-
дежда Игоревна взаимодействует с 
детскими домами, опекает инвали-
дов, многодетные семьи на наших 
исторических территориях, – отметил 
Владислав Шапша.

Он подчеркнул, что эта совместная 
работа будет продолжаться до са-
мой победы. Напомним, в прошлом 
году губернатор вручил Надежде  
ЕФРЕМОВОЙ региональную награду –  
медаль «За заслуги перед Калужской 
областью» III степени, а в этом году 
она стала победителем региональной 
премии «Признание» в номинации 
«Волонтерство».

По словам губернатора, это был и 
предметный деловой разговор, и в 
то же время душевная беседа. 

– Подвели итоги, причем 
не только за последний год, 
но и за пять лет совместной 

работы. Основные вопросы: как 
преодолевали вызовы, каковы 
результаты принятых решений в 
миграционной политике, как выхо-
дим на международный уровень в 
подготовке кадров. И, конечно, как 
вместе приближаем нашу победу, –  
рассказал о встрече глава региона.

В л а д и с л а в  Ш А П Ш А  в ы -
слушал мнения руководителей 
фракций. Говоря о работе фрак-
ции «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ –  
ЗА ПРАВДУ» и ее руководителе  
Надежде ЕФРЕМОВОЙ, он отметил, 
что только за последнее время от 
нее поступило девять законодатель-
ных инициатив. Губернатор поблаго-
дарил лидеров фракций за четкие 
задачи и серьезные вопросы. По 
итогам встречи дал ряд поручений.

–  Все говорили о спло-
ченности. Это очень важно. 
Спасибо депутатам за добрые 

слова в адрес команды правитель-
ства региона. Это ценная поддержка 
для меня и коллег. Благодарю пред-
ставителей фракций за совместную 
работу, а самое главное – за то, что 
отстаиваете интересы жителей, – 
сказал Владислав ШАПША.

Надежда ЕФРЕМОВА, в свою 
очередь, поблагодарила главу ре-
гиона за обстоятельный и конструк-
тивный разговор, за поддержку 
партийных инициатив.

– Как сказал Владислав 
Валерьевич: «У нас разные 
партийные флаги, но один 

флаг России, один флаг Калужской 
области». Отмечу, что по поддерж-
ке наших защитников и их семей 
принято 26 региональных законов! 
И мы это очень ценим. Владислав 
Валерьевич выстроил в регионе 
очень мощную, сильную систему 
по поддержке наших защитников. 
Вместе мы обязательно победим! –  
отметила Надежда Игоревна.

Глава региона выступил с 
отчетом об итогах работы за 
2024 год на заседании сессии 
Законодательного Собрания 
Калужской области. Он затро-
нул абсолютно все ключевые 
сферы, четко и масштабно 
ответил на вопросы и подвел 
итоги работы за пять лет.

– Несмотря на вы-
зовы, мы справились 
с о  м н о г и м и  з а д а -

чами и уверенно держим 
курс на развитие Калужской 
области. Считаю, это уда-
лось сделать, – подчеркнул  
Владислав ШАПША.

Вмес те с  коллегами в 
заседании принимала уча-
стие председатель фракции 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ –  
ЗА ПРАВДУ» в Законодатель-
ном Собрании, председатель 
Совета регионального от-
деления партии Надежда  
ЕФРЕМОВА. Она отметила, 
что от фракции к отчету главы 
региона было направлено во-
семь вопросов, касающихся 
ряда социальных задач. Одни 

из наболевших – ограничение 
труда мигрантов в Калужской 
области и обеспечение ле-
карственными средствами 
жителей региона. 

– Наша фракция по-
лучила исчерпываю-
щие ответы. Мы по-

стоянно следим за тем, как 
жители обеспечиваются льго-

тами, препаратами, какова в 
районах ситуация с медицин-
скими кадрами. И Владислав 
Валерьевич рассказал, как 
эти вопросы решаются. Еще 
раз хочу поблагодарить гу-
бернатора за помощь нашим 
защитникам и их семьям. 
Проведена колоссальная 
работа: в регионе действу-

ют 34 вида социальной под-
держки участников СВО.  
А самое главное – благодаря 
Вла-диславу Валерьевичу все 
мы работаем единым фрон-
том на благо нашей страны, –  

прокомментировала отчет 
г убернатора Владис лава 
Шапши перед Законодатель-
ным Собранием Надежда  
ЕФРЕМОВА.

Сплоченная работа

Курс на развитие

Фото из личного архива Дениса Шeварутина



–  П р а в и -
т е л ь с т в о 
п л а н и р у е т 
направить на 
модерниза-
цию ЖКХ 4,5 
трлн рублей 
до 2030 года. 

Э т о  о ч е н ь 
большие день-

ги, и они могут 
уйти в «черную дыру» 

коррупции и безответственности. 
Уже неоднократно деньги вливались 
в систему ЖКХ, суммы в квитанциях 
растут с каждым годом. Но мы не ви-
дим больших изменений. Причина в 
том, что практически вся система ЖКХ 
находится в руках частных собствен-
ников, которые не заинтересованы в 
улучшении инфраструктуры, – считает  
председатель СРЗП и руководитель 
партийной фракции в Государствен-
ной Думе Сергей МИРОНОВ.

Также Сергей МИРОНОВ внёс на 
рассмотрение ГД поправки в Жилищ-
ный кодекс об отмене повышающих 
коэффициентов при начислении 
гражданам платы за коммунальные 
ресурсы. Соавтором инициативы вы-
ступила депутат фракции СРЗП  Гали-
на ХОВАНСКАЯ.

ХВАТИТ 
ЗЛОУПОТРЕБЛЯТЬ!

«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ –  
ЗА ПРАВДУ» настаивает:

Необходимо заморозить тарифы и 
провести аудит отрасли.

Нужно национализировать отрасль 
ЖКХ и вернуть коммунальные пред-
приятия в госсобственность.

– Мы пред-
лагаем при -
нять законо-
проект,  ко -
торый раз 
и навсегда 
п о з в о л и т 
л и к в и д и -
ровать зло- 

у п о т р е б л е -
ния управля -

ю щ и х  и  р е с у р -
соснабжающих комму-

нальных компаний, устанавлива-
ющих повышающие коэффициен-
ты за потребление воды и тепла, –  
прокомментировал инициативу се-
кретарь Бюро Совета регионального 
отделения партии «СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ» Владислав 
АРТЕМОВ.

Многие граждане сталкиваются с 
такой весьма распространённой про-
блемой, когда из-за несовершенства 
законов, а по сути, из-за произвола 
коммунальщиков им начинают вы-
ставлять повышенные счета за ЖКХ. 
Такое происходит, когда, например, у 
владельца квартиры истёк срок экс-
плуатации водосчётчика. До тех пор, 
пока он его не заменит, ему придётся 
платить за воду с учётом повышен-
ного коэффициента, то есть за объём 
воды, который не был потреблён. 
Аналогичная ситуация возникает, если 
граждане вовремя не прошли поверку 

счётчика. В этом случае оборудова-
ние считается неисправным и людям 
тоже приходится платить больше, 
чем раньше. Как и в том случае, если 
установка прибора учета не представ-
ляется возможной. Бремя доказывать 
и объяснять, что счётчик невозможно 
поставить по техническим причинам, 
возлагается на владельцев квартиры, 
и в этом случае они снова попадают на 
повышающий коэффициент.

– В СРЗП считают это несправедли-
вым и предлагают принять поправки 
в Жилищный кодекс, отменяющие по-
вышающие коэффициенты как инстру-
мент обогащения и злоупотребления 
ресурсоснабжающих организаций, –  
резюмировал Владислав АРТЕМОВ.

ДВОЙНАЯ ОПЛАТА 
 – Апрель нынешнего года 

выдался жарким. На термоме-
трах более десяти дней днев-
ная температура доходила до 

+27, а ночью не опускалась ниже +15. 
Но тем не менее теплоснабжающие 
организации не убавляли градус по-
дачи тепла, а городские чиновники 
не дали распоряжения отключить 

отопление, несмо-
тря на существу-

ющие нормы 
Ж К Х ,  ч т о 
если сред -
несуточная 
температу-
ра выше +8 

градусов дер-
жится в течение 

пяти дней, то по-
дача тепла прекращает-

ся. Люди вынуждены спать с открыты-
ми окнами, по сути, отапливая улицу, 
а днем включать кондиционеры.  
В итоге в мае повышенные платежки 
придут не только за отопление, но и 
за электроэнергию. Пока коммуналь-
щики потирают руки, подсчитывая 
прибыль от жаркого апреля, граждане 
ждут платежки с замиранием сердца. 
Согласен с Сергеем МИРОНОВЫМ. 
Систему ЖКХ нужно национализиро-
вать. Тарифы должны быть четкими 
и разумными, плата ЖКХ не долж-
на быть обузой, – считает депутат 
Законодательного Собрания, член 
партии «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ –  
ЗА ПРАВДУ» Андрей СМОЛОВИК.

«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ» предлагает 
национализировать отрасль ЖКХ.

Члену партии «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ», ветерану 
Великой Отечественной войны Марии Матвеевне ВЛАСЕНКОВОЙ 
присвоено звание «Почетный гражданин Калужской области» 

Земной поклон за Победу!
Мария Матвеевна ВЛАСЕНКО-

ВА родилась 12 июля 1923 года в  
д. Андреево-Палики Людиновского 
района. В шесть лет отец перевез се-
мью в Людиново. После окончания 
школы Мария работала счетоводом. 
Уже тогда она была активной и це-
леустремлённой. 

В ноябре 1942 года началась во-
енная страница биографии Марии 
Матвеевны. Девушку направили 
в 6-й зенитный пулемётный полк, 
который располагался в 30 км от 
Сталинграда. Великую Отечествен-
ную войну она прошла связисткой 
и комсоргом 1-го батальона 6-го 
зенитно-пулемётного полка. Весть 
о Великой Победе настигла её в 
Будапеште. 

После демобилизации Мария 
Матвеевна переехала в Москву, 
где трудилась секретарём-маши-
нисткой, затем инспектором по 
кадровой работе. Её избрали за-
местителем секретаря партбюро. 
Параллельно с основной работой 
она активно занималась партийной 
и общественной деятельностью. 

После выхода на заслуженный от-
дых Мария Матвеевна вернулась в 
Людиново. Возглавила комитет ве-

теранов войны Людиново и Люди-
новского района, внесла большой 
вклад в организацию этой работы. 

Мария Матвеевна 
награждена орденом 
Отечественной войны  
II степени, медалями  
«За победу над Германией 
в Великой Отечественной 
войне 1941–1945 годов»,  
«За доблестный труд  
в Великой Отечественной 
войне 1941–1945 годов». 

– От всей души поздрав-
ляю Марию Матвеевну. Она 
активная, мудрая, сильная 

женщина. Ее жизненный путь – при-
мер для всех нас. Звание «Почетный 
гражданин Калужской области» –  
это малая толика того признания, 
которое мы можем выразить ей, –  
за то, что люди их поколения по-
бедили в столь страшной войне, –  
прокомментировала председа-
тель фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ  
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ» в Законо-
дательном Собрании Калужской 
области Надежда ЕФРЕМОВА.

Коммуналка стала обузой

Решение принято 24 апреля на заседании сессии 
Законодательного Собрания. Почетное звание Марии Матвеевне 
присвоено за особые заслуги перед регионом, активную 
общественную работу, вклад в воспитание подрастающего 
поколения.

Члены партии «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ»  
Надежда ЕФРЕМОВА, Владислав АРТЕМОВ и Ольга КИРИЧЕНКО 
поздравляют Марию ВЛАСЕНКОВУ. 
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Гуманитарную миссию возглавили 
председатель Совета регионального 
отделения партии «СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ» Надежда  
ЕФРЕМОВА, руководитель аппарата 
регионального отделения Евгений 
КАРПОВ и член партии Алексей 
ГУНЬКО. Партийцы навестили своих 
подопечных в Краснодонском детском 
доме-интернате и доставили посылки 
бойцам, которые передал Владислав 
АРТЕМОВ. 

В детский дом-интернат г. Красно-
дона  команда справедливороссов 
привезла  медикаменты, продукты 
питания особого образца и, конечно, 
подарки. Директор  Юрий Владими-
рович Рыженков провел для волон-
теров экскурсию по городу, показал 
и рассказал, как здесь готовятся 
встретить самый главный праздник –  
День Победы. 

– Не первый раз бываем 
в городе. Стоит отметить, 
что за последние годы, в 
составе России, он пре-

образился. Восстанавливают па-
мятники и мемориалы. К 80-летию 
создания подпольной антифашист-
ской организации «Молодая гвар-
дия» в Краснодоне торжественно 
открыли возрожденный мемориал 
«Непокоренные», который долгое 
время был в запущенном состоянии, –  
рассказала Надежда ЕФРЕМОВА. 

В детский дом-интернат калужские 
справедливороссы привезли подарки 
для 130 воспитанников. 

– Хочу особо отметить, что 
эти подарки передают не-
равнодушные жители горо-
да и области. К примеру, по-

сле одной из поездок я опубликовала 
пост, в котором рассказала о мальчике 
Алексее, который увлекается музыкой 
и любит петь. Этот пост увидела Анна 
Шильникова. Вместе с молодежью из 
Бабынинского района они передали 
Лёше в подарок  умную колонку, бес-
проводные наушники и костюмчик.  
А косметолог Марина Момотюк каж-
дый раз передает детям сладости, – 

говорит Надежда Игоревна.
Бойцам «за ленточку» члены во-

лонтерского десанта регионального 
отделения партии «СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ» отвезли  бен-
зопилы, шуруповёрты, перфораторы, 
которые очень нужны для обустрой-
ства быта в полевых условиях. В соста-
ве груза также продукты длительного 
хранения и быстрого приготовления, 
сгущенка, тушенка, кофе, чай, какао 
и шоколад, а еще – медикаменты, 
масксети, носилки, тактические пер-

чатки, влажные салфетки и полотенца.  
В целом объем гуманитарного груза 
превысил три тонны. 

– Ну и, конечно, пере-
дали письма и рисунки де-
тей. Бойцы развернули их 
в первую очередь, читали, 

передавали друг другу, с трудом сдер-
живая слезы. У многих голос дрожал 
от волнения, – поделилась Надежда 
ЕФРЕМОВА.

Поездка состоялась в дни пасхаль-
ной седмицы. По традиции на фронт 

доставили куличи, иконы и Библию, их 
передали из храма в Обнинске.

– Ребята очень обрадо-
вались подаркам. По их 
словам, они укрепляют веру 
и добавляют сил, – говорит 

член волонтерской группы Алексей 
ГУНЬКО. 

Больше суток волонтеры находи-
лись в пути. Дорога была непростая. 

– Но когда видишь ра-
достные лица подопечных 
из дома-интерната, когда 
слышишь, как с дрожью в 

голосе бойцы читают письма детей, а 
в их крепких рукопожатиях ощущаешь 
чувство братства и единения, понима-
ешь, что все это дорогого стоит. Они 
там стоят за нас, а мы должны помочь 
им всем, чем можем, и даже больше,  –  
уверен Евгений КАРПОВ. 

– Двадцать четвертый 
раз ступаю на эту землю, и 
всякий раз сердце сжимает-
ся. А воздух весны ласково и 

пока еще несмело шепчет о надежде, 
вере и любви! Надежде для много-
страдального Донбасса. Я люблю тебя, 
моя Россия, и не устану это повто-
рять! – соглашается с однопартийцем 
председатель Совета регионального 
отделения партии «СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ» Надежда 
ЕФРЕМОВА.
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Волонтерская группа 
Калужского регионального 
отделения партии 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ –  
ЗА ПРАВДУ» доставила 
в Донбасс 24-ю партию 
гуманитарной помощи.

Александр  
ПАРШИКОВ – 
член партии 
«СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ –  
ЗА ПРАВДУ»,  
один из активистов 
«молодежки».   
Еще до ухода на фронт, 
куда отправился 
добровольцем,  
активно занимался 
волонтерством. 
Вернувшись  
с передовой, стал 
уделять этой работе 
еще больше внимания. 
Часто сопровождает 
гуманитарные 
грузы, которые «за 
ленточку» отправляет 
региональное 
отделение СРЗП.

Александр ПАРШИКОВ 
ушел на фронт добровольцем 
в октябре 2022 года, не дожи-
даясь, пока придет повестка. 
Супруга его поддержала, ро-
дители тоже не удивились его 
решению. 

Заключив контракт с Мини-
стерством обороны РФ, Алек-
сандр попал сначала в учебку 
в Подмосковье, потом в штур-
мовики. Их подразделение, 
сформированное в основном 
из калужан, перебросили на на-
правление Сватово – Кремен-
ная. Именно тогда он осознал, 
что значит настоящее солдат-
ское братство.

– Когда мы брали 
Сватово, шли тяже-
лые бои. В один из 
дней нам удалось 

взять укрепрайон и закрепить-
ся в нем на сутки, ждали под-
крепления. Опорник перехо-
дил туда-сюда. К сожалению, 
противник выбил нас мощным  

артударом. Тот день я всегда 
буду помнить. Враг наступал, 
били из танков. Сначала правую 
руку ранило осколками, ребята 
наложили жгут. Мы продолжа-
ли работать. А потом был вто-
рой прилет. Руку потерял, ноги 
изранило осколками. Ребята 
вытащили меня на себе, первую 
помощь оказали на месте. До 
самого госпиталя они не давали 
мне потерять сознание, пережи-
вали, что не приду в себя, если 
отключусь. Восстанавливался 
в госпитале девять месяцев. 
Ни о чем не жалею, за одно 
переживаю: пацаны мои там, а 
я не в строю. Поэтому помогаю 
хотя бы волонтерской помо-
щью. И буду помогать вместе 
с нашей командой до самой 
победы. А когда ребята начнут 
возвращаться, постараюсь под-
держать их и словом, и делом. 
На собственном опыте знаю, как 
важна в это время поддержка, – 
говорит Александр.

Поддержка очень важнаПоддержка очень важна

Члены партийной «молодежки»  
Иван МУРАШОВ и Александр ПАРШИКОВ.

Помощь Донбассу
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В один из дней отпуска 
Василий Плохута встретился 
с Надеждой ЕФРЕМОВОЙ и 
Владиславом АРТЕМОВЫМ. 
Поговорили о службе, о под-
держке тыла. 

– Когда пришла 
повестка по частич-
ной мобилизации, 
даже мысли не было 

не идти, хотя была возмож-
ность получить бронь. Попал 
в артиллерийские войска, по-
скольку в армии я служил в ар-
тиллерии. Первое время было 
нелегко. Пришлось привыкать 
к новым условиям жизни, 
особенно после теплых квар-
тир, – к окопам, блиндажам, 
к невозможности порой про-
сто руки помыть. Сейчас это 
уже стало привычной обста-
новкой.  В плане логистики 
и снабжения также многое 
было не налажено. В первые 
дни очень выручала поддерж-
ка земляков. Именно тогда 
мы сдружились с Надеждой 
ЕФРЕМОВОЙ и Владиславом  
АРТЕМОВЫМ и сейчас дру-

жим. И другие товарищи 
по партии всегда поддер-
живают, это очень ценно, –   
говорит Василий.

По словам командира, 
спецоперация многое 
расставила по местам, 
многих сплотила. Бойцы 
на передовой очень 
хорошо понимают цену 
всем поступкам в тылу. 

– Мы все слышим 
и видим – и про «го-
лые» вечеринки, и 
про скандальные 

высказывания. Не скрою, 
неприятно, что кому-то во-
йна, а кому-то, как говорит-
ся, мать родна. Но это на-
носное – сойдет, как пена.  
А вот что действительно важ-
но, так это  парады и концерты 
ко Дню Победы, «Бессмертный 
полк». Мы там не обсуждали, 
быть этому или не быть. Одно-
значно быть! Как и салюту в 
День Победы. Наши деды и 
прадеды заслужили. Это дань 

уважения предкам и нашим 
нынешним павшим. Главное –  
соблюдать меры безопасно-
сти. Уверен, праздник пройдет 
достойно, – считает Василий 
Плохута.  

Самое главное, по словам 
командира, – СВО многим 
дала чувство плеча. На пере-
довой сослуживцы ждут его 
возвращения со столь нуж-
ными тепловизорами. И он 
знает, что в тылу его, как и 
всех наших бойцов, всегда 
поддержат друзья и родные.

– Рад, что смог по-
общаться с друзья-
ми. О многом пого-
ворили. Надежда  

Игоревна поддержала мое 
участие в региональной про-
грамме «Герои земли Калуж-
ской». Мечтаю принести поль-
зу родной земле. Спецопера-
ция обязательно закончится 
нашей победой. Планов на 
будущее не строю, но не со-
мневаюсь, еще многое пред-
стоит сделать и на фронте, и 
в тылу, – уверен боец.

Гуманитарный груз в подразде-
ления и госпитали отвозят лично 
председатель Совета регионально-
го отделения Надежда ЕФРЕМОВА 
и ее  команда.

ЧТО МОЖНО ПЕРЕДАТЬ?
 Личные вещи: трико, футбол-

ки, термобелье, флисовые кофты, 
балаклавы, постельное белье.
ССредства гигиены: зубные 

щетки и паста, одноразовые брит-
венные станки, жидкое мыло, спир-
товые салфетки, одноразовые 
пеленки, сухой душ.
 Продукты питания: чай, кофе 

и какао быстрого заваривания в па-
кетиках, конфеты и печенье расфа-
сованные, шоколадные батончики, 
лапша быстрого приготовления, 
пюре картофельное заварное в ста-

канчиках, консервы, предпочтитель-
но тушенка и сгущенное молоко. 
Рыбные изделия и скоропортящие-
ся продукты просьба не приносить!
 ССтройматериалы для по-

стройки блиндажей.

А также в рамках проекта 
Надежды ЕФРЕМОВОЙ  
«Чужих детей не бывает» 
принимается помощь  
для воспитанников дома 
ребенка и дома-интерната 
ЛДНР.  

 Средства личной гигиены: 
подгузники от 0 до 5 лет, пенка и 
шампунь по уходу за лежачими 
больными, влажные салфетки дет-
ские, присыпка, одноразовые пе-
ленки, мыло, шампунь, стиральный 
порошок (с пометкой «детское»). 

ККанцтовары: альбомы для 
рисования, кисти, краски акварель 
и гуашь, фломастеры, пластилин, 
тетради, раскраски и детские книги.

Для всех детских товаров жела-
тельно наличие сертификата каче-
ства (администратор магазина по 
просьбе выдает копию). 

ВАЖНО!  
Все вещи для взрослых 
и детей должны быть 
новые, с бирками,  
в упаковке.
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Посылка в Донбасс
Калужское региональное отделение партии 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ» продолжает 
принимать посылки и гуманитарную помощь для 
российских военнослужащих – участников СВО.

Василий прибыл из Курской области,  
их подразделение сейчас находится  
под Суджей. В Калугу он приехал не только 
повидаться с родными и поправить здоровье 
(под Сватово командир получил серьезное 
ранение и долго восстанавливался),  
но и забрать современные тепловизионные 
прицелы. Их приобрели и передали 
члены регионального отделения партии 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ» 
Надежда ЕФРЕМОВА, Владислав АРТЕМОВ, 
Андрей СМОЛОВИК, Виктор ГРИШИН, Нина 
ИЛЛАРИОНОВА. 

Посылки можно доставить 
в региональное отделение 
партии по адресу:  г. Калуга, 
ул. Тульская, д. 34/2. 
 Телефон для связи:  
+7-991-328-17-17  
(Денис Шеварутин, 
помощник депутата 
Законодательного Собрания  
Калужской области 
Надежды ЕФРЕМОВОЙ).

!

Чувство плеча

Командир минометной 
батареи, член партии 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ –  
ЗА ПРАВДУ» Василий ПЛОХУТА 
побывал в отпуске в Калуге  
и навестил однопартийцев

Гуманитарный груз отвозят  
лично Надежда ЕФРЕМОВА  

и Владислав АРТЕМОВ.

Фото из личного архива Дениса Шeварутина



Где же выход?
Региональное отделение партии «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ –  

ЗА ПРАВДУ» предлагает ряд инициатив для привлечения ме-
дицинских кадров.
 Возродить систему профессиональной отработки 

по распределению. Особенно для тех, кто учится за счет 
средств государственного бюджета.
 Не только в сельской местности, но и в городских 

условиях предоставлять молодым медикам жильё. Но не из 
разряда «на тебе, Боже», как это часто бывает,  а хорошее, в 
котором можно жить семьей. По истечении семи лет работы в 
государственной системе здравоохранения (районной, город-

ской поликлинике или больнице, в ФАПе) передавать жилье в 
собственность на безвозмездной основе.
 Заработная плата должна быть достойной хорошего уровня 

жизни, а рабочая нагрузка распределяться равномерно. 

Что касается цифровизации записи к врачу,  
эту систему нужно коренным образом менять.  

Человек должен иметь возможность попасть к врачу  
в нужный ему день, а не вставать в очередь на очередь к врачу.  
Порочную практику двухнедельной записи нужно отменить.

ОПЕРАЦИЯ 
«ЦИФРОВИЗАЦИЯ»

Когда задумывалась цифровизация 
системы здравоохранения, предпола-
галось, что она должна облегчить до-
ступ к врачам и их работу. Но теория, 
как всегда, далека от практики.  Да, в 
Калужской области записаться на при-
ем к врачу можно несколькими спосо-
бами: позвонить в регистратуру медуч-
реждения или по единому номеру 122, 
а также записаться через приложение 
«К врачу». Однако по телефону ре-
гистратуры сделать это нереально, 
даже если начинать звонить в восемь 
утра (раньше этого времени трубку 
не берут). Если позвонить по единому 
номеру – вам предложат перезвонить 
в начале и середине месяца. И уж тем 
более сложно записаться через при-
ложение. Например, чтобы попасть на 
прием к окулисту, приложение пред-
лагает встать в очередь на очередь.

– Нам по-
с т о я н н о 
р а с с к а -
зывают, 

что записаться к те-
рапевту, педиатру 
или узкому специ-
алисту можно в один 
клик. Так-то оно так, 
но только очередь 
с приходом цифро-
визации никуда не 
делась. Заходишь 
на портал или зво-
нишь на единый но-

мер 122 – суть одна: на ближайшие 14 
дней (и это если педиатр или терапевт 
нужен) свободных окошек нет. Если же 
нужно попасть к неврологу, окулисту, 
эндокринологу, аллергологу или ан-
гиохирургу, ждать свободного окошка 
можно пару месяцев. На резонный во-
прос, почему такая очередь, медицин-
ские чиновники отвечают: дефицит ка-
дров, – говорят Надежда ЕФРЕМОВА, 
председатель Совета регионального 
отделения партии «СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ» и секретарь 
Бюро Совета регионального отде-
ления партии  «СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ» Владислав 
АРТЕМОВ. 

ХОЖДЕНИЕ ПО МУКАМ
Надежда Игоревна рассказала, что 

к ней в приемную часто обращаются 
избиратели с жалобами на систему 
здравоохранения. 

Так, Сергей Поляков, проживающий 
в Калуге, пытается пройти медицин-
скую комиссию для госпитализации на 
плановую операцию. 
По словам мужчины, 
ему нужно пройти 
полное медобсле-
дование, включая 

УЗИ, ЭГДС, МРТ.
– Запись на УЗИ пришлось ждать 

месяц, сделали ее через заведующую. 
ЭГДС по полису ОМС сделать в Калуге 
невозможно – ни один аппарат не 
работает. В поликлинике Красного 
Креста мне честно посоветовали идти 
на платное обследование. С МРТ ситу-
ация еще хуже. Но больше всего меня 
расстраивает бестолковость самой си-
стемы записи. Чтобы попасть к узкому 
специалисту, такому как ангиохирург, 
а именно он должен дать мне разре-
шение на операцию, я должен сначала 
попасть к терапевту. Записаться на 
прием к нему по телефону нереаль-
но. Через приложение мой терапевт 
вообще не отображается. Пришлось 
идти в поликлинику, чтобы попытать-
ся записаться через регистратуру. При-
хожу, а к моему участковому нет ни од-
ного пациента. Спрашиваю: «Примете 
меня?», а врач отвечает: «Нет, только 
по записи или идите по живой оче-
реди к фельдшеру». Ну это же бред! 
Пока сидел четыре часа в очереди к 
фельдшеру, наблюдал: к терапевту в 

кабинет за это время зашли 
всего четыре челове-
ка. А к фельдшеру в 
итоге попали не все.  
В 13:00 перед нашим но-

сом дверь захлопнули. Ладно я, у меня 
операция плановая, хотя тоже нервни-
чать не рекомендуется. Но есть люди 
с онкологией. Если по два-три месяца 
бегать по врачам, до операции можно 
не дожить! А ведь эти круги ада надо 
пройти не единожды. На анализы –  
через терапевта, на ЭКГ, УЗИ, МРТ –  
тоже. Так и ходишь туда-сюда, про-
клиная систему здравоохранения, –  
справедливо возмущается Сергей.

ЖДЁМ СПЕЦИАЛИСТОВ
Помимо сомнительной пользы от 

цифровизации, в регионе остро ощу-
щается дефицит медицинских кадров.  

Да, в прошлом году по программам 
«Земский фельдшер» и «Земский 
доктор» в регион удалось привлечь 
40 специалистов, из них 30 имеют 
квалификацию врача. Также, по дан-
ным Минздрава Калужской области, 
в региональных вузах ведется под-
готовка студентов по медицинским 
специальностям и по программам 
целевого набора, обучение проходят 
640 специалистов и 99 ординаторов.

6

Семь кругов 
медицинского ада

Дефицит кадров в сфере 
здравоохранения,  
а попросту – нехватка 
врачей, медицинских 
сестер и младшего 
медперсонала – 
превратился в проблему 
для всей страны.  
И несмотря на то что 
ежегодно медицинские 
вузы и колледжи 
выпускают тысячи 
специалистов, проблема 
эта не решается. Сегодня 
легче выиграть в лотерею, 
чем попасть к нужному 
специалисту в нужное 
время.

Но, как показывает 
статистика, работать в сфере 
здравоохранения остаются  
не более 35 процентов.  
Да и те идут не в 
государственные 
поликлиники и больницы, а 
в частные клиники или даже 
косметологические кабинеты. 
Многие не скрывают, что, 
к примеру, в медицинские 
колледжи идут только для 
того, чтобы потом устроиться 
в какой-нибудь салон 
красоты и зарабатывать 
на косметологических 
процедурах. Например,  
по данным Калужской 
областной клинической 
больницы, в прошлом году  
к ним на работу не пришел ни 
один выпускник  
медицинского колледжа, хотя 
только Калужский базовый 
медколледж ежегодно 
выпускает около 400 человек.

Фото ru.freepik.com
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В  Калуге самокатное движение  
на центральных улицах, в парках  
и скверах запретили еще в прошлом году. 
Ряд ограничений для самокатчиков принял и 
Обнинск.  Весна в этом году наступила рано,  
и кикшеринговые компании вывели 
самокаты на улицы едва ли  
не в марте. Несмотря на то что парковка 
рядом с остановочными павильонами в 
Калуге запрещена, именно там и чуть в 
удалении от центра образовались целые 
самокатные городки. А во дворах их  
и вовсе бросают под двери подъездов. 

Андрей СМОЛОВИК, 
член партии 
«СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ –  
ЗА ПРАВДУ»:

– В школах близит-
ся конец учебного 
года, а значит, и сдача 
единого госэкзамена. 

Как преподавателя вуза меня 
очень волнует, как в этом году  
будет организовано проведе-
ние ЕГЭ. По практике прошлых 
лет знаю, что в ряде школ, где 
проходили экзамены, выпускни-
ки столкнулись с унизительной 
процедурой личного досмотра. 
Детей не только прогоняли че-
рез рамки как потенциальных 
преступников, но и проводили 
ручной досмотр. Это очень 
порочная практика, которая 
влияет на восприятие не толь-
ко экзамена, но и дальнейшей 
учебы в вузе. Некоторые ребя-
та приходят к нам настолько 
психологически подавленные, 
что первый семестр просто по-
могаем им прийти в себя. 

Второй вопрос, которой, на 
мой взгляд, очень негативно 
влияет на высшее образование, –  
наполненность ЕГЭ непонят-
ными заданиями, не имеющи-
ми никакого отношения ни к 
школьной, ни к вузовской про-
грамме. Более того, натаскан-
ные на ЕГЭ выпускники, став 
студентами, первое время не 
могут мыслить самостоятель-
но, логически строить устные 
ответы. 

Это настоящая беда и для ре-
бят, и для педагогов.  Вы знаете, 
какова статистика отчислений 
из вузов после первого курса? 
Отток – более 30 процентов, 
особенно в технических вузах. 
Причем первыми вылетают 
стобалльники. Заточенные на 
тестовую систему, с клиповым 
мышлением, многие не могут 
перестроиться. Уровень знаний 
в итоге демонстрируют такой, 
что хоть плачь. 

Как уже не раз говорили 
многие мои коллеги, не всегда 
сто баллов на ЕГЭ демонстри-
руют наличие высоких знаний. 
ЕГЭ, хоть и вводилось для того, 
чтобы искоренить коррупцию, 
на самом деле усугубило ситуа-
цию. Больше всего 100 баллов 
набирают выпускники школ 
Северного Кавказа. Там лучше 
готовят к экзаменам? Не думаю. 

Да среди них, безусловно, 
есть очень умные  дети. Но сама 
система не дает им осознать и 
раскрыть свои возможности. 
Потому что ЕГЭ убивает лич-
ность. И я, как и мои коллеги 
по партии «СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ», считаю, 
что его необходимо отменить.

ЕГЭ нужно 
отменить!

ДОКАТИЛИСЬ  
ДО ОГРАНИЧЕНИЙ

Кто в этом виноват – нерадивые 
арендаторы или арендодатели – 
жителей не особо волнует. Они 
справедливо хотят видеть порядок 
во дворах и на улицах и чувствовать 
безопасность. А ведь прошлогоднему 
запрету предшествовала серия ДТП. 
Самое громкое из них произошло 
в Калуге, на ул. Суворова, когда мо-
лодой парень сбил женщину с мла-
денцем на руках и скрылся с места 
преступления. А в Обнинске в прямом 
смысле кровопролитный наезд само-
катчицы на пешехода произошел у 
ТРЦ «Плаза». 

Летом прошлого года по решению 
Городской Думы Калуги на улицах, 
имеющих высокую плотность пеше-
ходного потока, – ул. Кирова, участок 
ул. Суворова, пл. Мира, пл. Победы, а 
также в центральных парках –  устано-
вили знаки, запрещающие движение 
средств индивидуальной мобиль-
ности (СИМ).  

– Да, после этого самока-
тов в центре стало меньше, 
но проблема не исчезла. 
Крупные самокатные 

парковки появлялись на 
остановках обществен-
ного транспорта, на 
узких тротуарах, во 
дворах многоэта-
жек, мешая движе-
нию пешеходов.  
А спальные рай-
оны так вообще 
з а д ы х а ю т с я  о т 
самокатов. Люди 
массово жалуются 
на участившиеся на-
езды самокатчиков во 
дворах и на прилегающих 
территориях. А сколько их стало 
попадать под колеса выезжающих 
автомобилей! – говорит депутат 
Городской Думы Калуги, член Бюро 
Совета регионального отделения 
партии «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ –  
ЗА ПРАВДУ» Виктор ГРИШИН. 

МОЖНО И СТРОЖЕ
Работа по ограничению самокатно-

го движения продолжена. Установлен 
запрет на парковку электросамокатов 
и других СИМ на пешеходных ули-
цах, тротуарах шириной менее двух 
метров, во дворах жилых домов, в 
парках и скверах, на газонах, цветни-
ках и других территориях с зелеными 
насаждениями. Запретными для пар-
ковки зонами также стали кладбища 
и воинские захоронения. Кроме того, 
парковаться отныне запрещено на 

расстоянии ближе 
пяти метров от оста-
новочных павильо-
нов и в радиусе 15 
метров от памятни-
ков и администра-

тивных зданий.  

ЗАПРЕЩАЙ  
И ПРОВЕРЯЙ

С одной стороны, меры 
работают. В центре Калуги, на ул. 
Кирова, самокатчиков стало меньше. 
Но, несмотря на запреты, они ездят, 
особенно на личном транспорте.  

Продолжают кататься по двое на 
одном самокате, даже взрослые с 
детьми, не говоря уже о подростках. 
Замечания делать бесполезно, в от-
вет прохожему могут еще и нахамить.  

– Запретить – это одно, но 
нужно еще контролировать 
исполнение. Вы видели на 
улицах инспекторов ГИБДД, 

проверяющих исполнение ограниче-
ний? Точно могу сказать: с прошлого 
лета их не было. Вот и распоясались 
те, кто считает, что раз нет наказания, 
можно продолжать гонять. Видела 
лично, как на улице Кирова на скоро-
сти несутся по пешеходному перехо-
ду. Хотя по правилам дорожного дви-

жения велосипедисты и самокатчики 
на пешеходном переходе должны 
спешиться с транспортного средства. 
Нужно регулярно проводить рейды и 
в Калуге, и в Обнинске! Да и в других 
городах самокаты уже появляются. 
Я не против современного транс-
порта, но он должен встраиваться в 
поток и не мешать пешеходам и во-
дителям. Правила должны соблюдать 
все, – говорит председатель Совета 
регионального отделения партии  
« С П РА В Е Д Л И В А Я  Р О СС И Я  –  
ЗА ПРАВДУ» Надежда ЕФРЕМОВА.

А с этого года на улицах наряду с са-
мокатами на электровелосипедах ак-
тивно разъезжают доставщики еды. 
Ведут они себя довольно агрессивно. 
Несутся по тротуарам со скоростью, 
превышающей 10 км/ч. Что удиви-
тельно, на запрещающие знаки, где 
нарисован перечеркнутый самокат, 
они не реагируют. Дескать, самокатам 
нельзя, а велосипедам можно ездить.  

–  И здесь тоже нужен 
контроль! Во-первых, даже 
просто велосипеды – это 
средства индивидуальной 

мобильности (СИМ), а уж те, что на 
аккумуляторах и могут развивать 
высокую скорость, – и подавно. Город-
ские власти должны контролировать 
исполнение своих же распоряжений, 
иначе грош цена всем знакам и прави-
лам. Не стоит рассчитывать на чью-то 
сознательность, ее нужно воспиты-
вать и проверять, как люди осознают 
введение ограничений, – уверен член 
партии «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ –  
ЗА ПРАВДУ» Виталий МАЙКОВ.

Несмотря на запреты, самокатчиков на улицах 
меньше не стало, а в этом году к ним добавилась 
новая напасть – доставщики еды на веломоторчиках

Куда мы катимся?

ВАЖНО ПОМНИТЬ!
 Согласно ПДД максималь-
ная скорость для электросамо-
катов – 25 км/ч. 
 При движении по тротуару, 
где идут люди, нужно спешить-
ся или снизить скорость до ско-
рости, не превышающей ско-
рость движения пешеходов.
 По пешеходному переходу 
нужно передвигаться только 
пешком.
 Пешеходы на тротуаре –  
главные, и дорогу им нужно 
уступать.    
 Передвигаться на самокате 
можно только по одному.
 Самокат – транспортное 
средство, водить его можно 
только трезвым!
За нарушение данных правил 
предусмотрена администра-
тивная ответственность.

Фото из личного архива Дениса Шeварутина

Такие же строгие меры 
приняли и в Обнинске.
 Решением городской адми-

нистрации ограничение скорости 
СИМ до 10 км/ч введено на ма-
гистральных улицах: пр. Марк-
са, ул. Курчатова, пр. Ленина,  
ул. Гагарина и ул. Энгельса.
 Снижена скорость СИМ до  

10 км/ч в зоне 80–100 метров до 
пешеходных переходов и огра-
ничена скорость СИМ до 5 км/ч 
вблизи и непосредственно на 
самих пешеходных переходах.
 Полный запрет на пере-

движение СИМ введен в Белкин-
ском парке, в Городском парке в 
Старом городе, на территории 
у Дома учёных и площади по  
пр. Маркса.
 Запрещено использовать 

СИМ лицам, не достигшими  
18 лет.
 В городе появятся дорож-

ные знаки, запрещающие движе-
ние СИМ на четырёх городских 
территориях.

За несоблюдение правил 
пользователей СИМ будут бло-

кировать без возможности 
последующего восста-

новления аккаунта.
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 Найдите спрятанные среди букв слова,  
       которые располагаются вертикально или горизонтально.

Любители 
активного отдыха 
могут отправиться 
на природу. Весенний 
лес – это цветущая 
природа, аромат хвои и 
живительная тишина. 

Необязательно ехать да-
леко, можно выбрать марш-
рут в ближайшем националь-
ном парке, например в нац-
парке «Угра», или в другом 
зеленом островке рядом с 
домом. Главное – соблюдать 
меры безопасности и уметь 
ориентироваться на местно-
сти. Заранее изучите карту, 
проверьте прогноз погоды 
и не забудьте  взять запас 
воды, аптечку, заряженный 
телефон и запасную одежду. 
Уверены, отдых любителям 
природы придется по душе. 
Просыпающаяся природа, 
аромат хвои и ощущение 
умиротворения подарят от-
дых и вдохновят вас.

Готовимся 
отдыхать!

Большинство граждан планируют провести майские 
праздники с семьей. Поездки за границу сегодня не так 
популярны. Россияне предпочитают ехать на природу или 
путешестовать по родной стране. Вот несколько советов,  
как разнообразить отдых.

Тем, кто хочет просто отдохнуть, можно устроить  
день внутренней перезагрузки. 

Книга, медитация, неспешная прогулка, чашка кофе на балконе в 
утренних лучах солнца помогут перезагрузить психику лучше, чем 
шумный отпуск. Для максимального эффекта можно устроить цифровой де-
токс: отложите телефон, отключите социальные сети. Это даст удивительное 
ощущение свободы и вернет энергию.

Тем, кто любит активный 
отдых и общение, можно 
изучить карту концертов  
и фестивалей. 

Например, в Козельске на 9 Мая 
ожидается военный парад. А в Калуге 
большой концертной площадкой станет 
ул. Театральная. Запланированы меро-
приятия в Медыни, Кирове, Обнинске. 
Здесь будут и концерты, и ярмарки, и 
спортивные соревнования. Кстати, это 
хороший повод прогуляться по нашему 
региону. Посетить Боровск и Тарусу, 
поклониться в Оптиной пустыне и по-
смотреть диораму «Стояние на Угре». 
Точек притяжения на карте Калужской 
области великое множество. 

В крупных городах немало 
архитектурных жемчужин 
скрыто во дворах и 
переулках, многие жители  
о них не знают. 

Чтобы исправить ситуацию, можно зака-
зать экскурсию с гидом или самостоятельно 
прогуляться по улочкам Калуги, Козельска, 
Тарусы, Людинова, Малоярославца и дру-
гих городов. Без сомнения, в каждом есть 
уникальные объекты и тайные тропы. Такие 
прогулки подарят новые эмоции и помогут 
посмотреть на привычное пространство под 
другим углом.

Если нет 
возможности 
выбраться за город  
на пикник,  
на дачу или поехать  
в длительное 
путешествие, 
отправляйтесь  
на велопрогулку. 

Маршрут продумайте за-
ранее. Парки, набережные, 
исторические улицы предо-
ставляют отличную возмож-
ность познакомиться с родным 
городом с новой стороны.
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Как провести длинные праздничные  
выходные увлекательно и с пользой
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